

U

de Vilches, de Angel 28-X-1997 p.3

La historia de los Vilos, una interesante investigación histórica

Un hermoso regalo del director e integrantes del Coro de Profesores «Samuel Almirante» de Los Vilos nos ha permitido conocer un libro interesante, no sólo porque podemos saber más detalles de esta ciudad balneario de la Cuarta región, sino porque se trata de un trabajo de investigación histórica que servirá de referencia a muchos otros investigadores para realizar un trabajo exhaustivo, no casíofor sino completo, con rigor científico, al igual que este proyecto bien acabado por el joven historiador Igor Goicovic Donoso, que cubrió muchos aspectos que dicen como resultado este libro editado por la I. Municipalidad de Los Vilos.

De partida el prólogo escrito por el profesor René Salinas Meza nos revela cómo debe ser abordada la historia local como proceso de investigación para que se transforme en un auténtico trabajo que cumpla con las exigencias metodológicas necesarias que le den carácter científico. Que no sea una mera recopilación de obras o referencias sobre el tema -aclara el prologuista-, sino de reportarse directamente al propio documento. Así explica las exigencias que debe cumplir el historiador. Con orgullo de maestro, el profesor Salinas señala que este libro es «un verdadero modelo de monografía local». Y está en lo cierto.

Al leer la introducción que hace el autor, y luego de leer el prólogo, percibimos que el trabajo ha sido hecho con el máximo de rigor científico, siguiendo todos los pasos necesarios para efectuar una seria y acabada investigación histórica. Con razón el Concejo Municipal de Los Vilos apoyó este proyecto que prestaña por cierto al investigador, pero más aún a la ciudad que ve proyectada su historia a través de las 321 páginas de «Pasando a la Historia. Los Vilos 1855-1965» de Igor Goicovic Donoso.

Este proyecto, según señala el autor, cubre uno de los aspectos claves en el análisis de la historia regional: las actividades portuarias y su importancia en el proceso de constitución de identidad social popular a nivel local. El

proceso de investigación que Goicovic inició en 1988 se centró en el estudio de las estructuras y dinámicas económico-sociales de lo que actualmente se denomina provincia del Chépica, abordando e intentando desentrañar los factores que explican la posturación económica de la región. Ese ambicioso como difícil proyecto se convirtió en un programa de investigación, cuya primera fase lo constituye este libro.

La primera parte titulada «Los Inicios» describe la localidad «Los Vilos irrumpió en el escenario nacional como un puerto menor, destinado al embalse y desembarque de mercaderías, el 3 de enero de 1855», el arribo de los conquistadores hispanos con el adelantado Diego de Almagro en marzo de 1536, la estructura económica local que organizaron las autoridades españolas con el sistema de «municipios de tierras». El segundo capítulo se refiere a la constitución del puerto, el contexto histórico, su fundación y su impacto en la actividad comercial.

La segunda parte, más amplia, se preocupa de entregar las características del movimiento comercial del puerto abarcando los años 1860 a 1955. En ella también se analiza el proceso de identidad social.

La tercera parte titulada «Las Perspectivas» se refiere a la crisis de las actividades portuarias, el desarrollo pesquero turístico y al «sentimiento mágico» que las bellezas naturales de Los Vilos han ejercido históricamente sobre quienes lo visitan. Y ello es totalmente verdadero. Caminar sobre su ningle, ver ese «mar que tranquilo nos borras», disfrutar de sus hermosos paisajes, son vivencias especiales sobre todo para los soñeros que alguna vez han pasado por sus calles. La calidez de la gente lo vivimos aquí, con la grata sorpresa proporcionada por los profesores coralistas, al regalarnos este libro que contiene en sus páginas finales un valioso cuerpo de anexos documentales y una extensa nómina de fuentes y bibliografía utilizada por el autor.

Este libro, que aún no ha sido debidamente publicitado, merece ser conocido y leído. Es un valioso regalo y una eficaz manera de conocer el auge y desarrollo de una comuna que es más que un puerto turístico, que tiene su historia, y que sus habitantes pueden exhibir con orgullo y dignidad.

Zenón Jorquera Figueroa, Socio de la Sociedad Chilena de Historia y Geografía.

La historia de Los Vilos, una interesante investigación histórica [artículo] Zenón Jorquera Figueroa.

Libros y documentos

AUTORÍA

Jorquera Figueroa, Zenón

FECHA DE PUBLICACIÓN

1997

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La historia de Los Vilos, una interesante investigación histórica [artículo] Zenón Jorquera Figueroa.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile